

LIGU'

Le magazine mensuel de

la ligue de  
l'enseignement

FÉDÉRATION  
BOUCHES-DU-RHÔNE

13



**#engagement**

Le projet  
inclusif du CS  
Bonneveine

**#actionsociale**

Fête des centres  
sociaux

**#environnement**

Plein air pour  
les enfants des  
Espillières

**#solidaritéinter.**

Séjours  
linguistiques  
de l'été

N°77  
Octobre 2024



*s'associer est une force*



la ligue de  
l'enseignement

FÉDÉRATION  
BOUCHES-DU-RHÔNE

✦<sup>+</sup> association 😊  
d'éduc. populaire,  
œuvre  
complémentaire<sup>+</sup>  
de l'école,  
fédération  
d'asse,  
économie sociale  
& solidaire ♡



La Ligue de l'enseignement – Fédération des Bouches-du-Rhône regroupe autour de ses valeurs et principes - laïcité, citoyenneté, solidarité - plus de 600 associations dans le département. Nous faisons partie du mouvement national de la Ligue de l'enseignement qui existe depuis plus de 150 ans.

Nous agissons au quotidien dans le cadre de multiples activités et projets sur des thématiques transversales et complémentaires auprès des tout-petits, des enfants, des jeunes, des familles et des seniors.

Éducation, culture, action sociale, solidarité internationale, vie associative, environnement, numérique, sport, démocratie : la diversité de nos actions contribue à faire vivre nos valeurs sur le territoire en favorisant l'engagement des citoyens.

centresocial

# ACTIVITÉS 2024 – 2025

Découvrez les programmes des  
activités de nos centres sociaux.



[www.laligue13.fr](http://www.laligue13.fr)

Rubrique Actions-sociales → Centres sociaux

# Sommaire

AGIR AU PLUS PRÈS  
DES TERRITOIRES

**Le projet inclusif du CS Bonneveine**

#engagement

04

**Fête des centres sociaux**

06

APPRENDRE PENDANT  
LES VACANCES

**Activités de plein air pour les  
enfants des Espillières**

#environnement

10

DÉVELOPPER  
LA SOLIDARITÉ  
INTERNATIONALE

**Des séjours linguistiques avec  
la solidarité internationale**

#engagement

12

# Le projet #engagement inclusif du CS BONNEVEINE RÉCOMPENSÉ

ARTICLE COLLABORATIF — LOUIS T. — GWENNAËLLE G. (Coordinatrice au secteur enfance/jeunesse & services accès aux droits) & DANIELÈ C. (Directrice du CS Bonneveine - Vieille Chapelle)  
PHOTOGRAPHIES — LOUIS T.



Lundi 9 septembre a eu lieu une conférence de presse afin de découvrir le parcours des 3 associations des Bouches-du-Rhône lauréates à la suite d'un appel à projets de la Fondation du Crédit Mutuel Alliance Fédéral. Le thème portait sur l'idée de « Favoriser l'inclusion des jeunes en situation de handicap ». Sur 655 projets, celui du centre social Bonneveine – Vieille Chapelle a été retenu.

Ainsi, 66 projets en France ont été sélectionnés, dont 7 sont des associations implantées en région méditerranéenne. Parmi elles, on retrouve Dacor, qui œuvre pour l'amélioration de la vie sociale des personnes en situation de handicap, Orane avec son projet Marsatac School et le centre social de Bonneveine. Toutes les trois issues du département des Bouches-du-Rhône, elles ont été conviées au siège de la Fédération du Crédit Mutuel Méditerranéen, situé dans le 8ème arrondissement de Marseille.

Le Président du Crédit Mutuel Méditerranéen, Bernard Dalbiez, ainsi que sa Directrice Générale, Élisabeth Goldschmitt, ont tenu à remercier les associations pour leur dévouement. Même si M. Dalbiez remarque que « le regard porté sur le handicap est en train de changer », il souhaitait aussi rappeler la différence entre « intégration » et « inclusion » des personnes qui en sont porteuses.

Une conférence de presse qui s'est transformée en temps de rencontre, permettant aux structures lauréates de présenter leurs histoires, leurs combats et leurs engagements futurs. Le centre social de Bonneveine a été le premier à exposer son projet. Après l'introduction de notre Déléguée Générale Adjointe, Magali Galizzi, c'est Gwennaëlle Gontier, Coordinatrice au secteur enfance/jeunesse & accès aux droits et porteuse du projet au sein du centre social, qui nous décrit le dispositif « Loisirs pour tous : Handicap et accueil adapté en Accueil Collectif de Mineurs ».

La réflexion autour de l'accueil des enfants en situation de handicap au quotidien au sein d'un ACM, et non d'un établissement spécialisé, a débuté depuis plus d'une quinzaine d'années. Interpellé par de multiples demandes de parents, soucieux de pouvoir placer leurs enfants dans une structure « ordinaire », et après une appréhension des potentielles difficultés qu'un tel accueil pourrait engendrer, le projet se structure. Le centre de loisirs de Bonneveine fait partie des rares équipements qui ont la capacité d'accueillir ces demandes. En effet, un travail de partenariat étroit est construit avec les parents et les professionnels accompagnant les enfants, afin de développer des modalités d'accueil individualisé au plus près des besoins de l'enfant. Horaires aménagés, adaptation des activités, possibilité d'accueil des « soignants » durant le séjour pour maintenir les prises en charge spécialisées... et surtout recrutement d'animateurs supplémentaires dédiés spécifiquement à l'accompagnement des enfants en situation de handicap.



Les parents et leurs enfants sont au cœur du projet d'accueil qui s'appuie sur leurs compétences et leur expertise. Boris, papa de 2 enfants (Hugo, 11 ans et Johan, 15 ans), porteurs d'autisme et inscrits au centre, a eu l'occasion de témoigner lors de cette conférence. Le centre de loisirs de Bonneveine lui a permis « d'offrir de précieux moments de répit à toute la famille ».

Danièle Cotte, Directrice du centre social, émue par les différentes prises de parole, connaît bien la souffrance et le parcours du combattant de ces familles pour faire accepter leur enfant : « Je souhaiterais simplement qu'on ne remarque plus la différence entre "valides" et personnes en situation de handicap, qu'on les considère comme des personnes à part entière. »

Malheureusement, peu de collectivités financent ces accueils et celles qui le font ont réduit les montants alloués. Pour pouvoir maintenir leurs actions, le CS Bonneveine – Vieille Chapelle, s'est tourné vers les fondations privées. L'engagement de l'ensemble de l'équipe du centre, dont celui de Gwennaëlle, d'offrir un accueil plus inclusif aux personnes en situation de handicap voit au travers de cette dotation ; une reconnaissance du travail mené depuis 15 ans. Avec le soutien de la Fondation du Crédit Mutuel Alliance Fédéral, « Loisirs pour tous » va pouvoir se poursuivre, continuant à ravir les enfants et les familles.

# Marseille

# Célèbre

## SES CENTRES SOCIAUX!

ARTICLE — JUDITH L.



Le samedi 28 septembre, la ville de Marseille a célébré pour la deuxième fois ses centres sociaux lors d'une grande fête organisée sur la place Bargemon, à deux pas du Vieux-Port. Ces structures, véritables acteurs de la démocratie locale et de la justice sociale, jouent un rôle clé en permettant aux habitants de différents quartiers de s'engager, de se rassembler, et de créer du lien avec les services publics. Trop souvent perçus de manière réductrice comme de simples lieux de loisirs, les centres sociaux de Marseille ont profité de cet événement pour déconstruire ces stéréotypes et mettre en lumière leur véritable mission : renforcer le pouvoir citoyen et encourager la solidarité.

Tout au long de la journée, les équipements sociaux et plusieurs établissements d'éducation populaire de la ville ont proposé un programme riche en animations et activités pour les petits et les grands. De nombreux ateliers créatifs étaient ouverts à tous, des jeux de société, et une activité vélo sur le parvis. Ce moment festif a aussi permis de sensibiliser le public à diverses thématiques sociétales grâce à des stands et des discussions.



Dans l'après-midi, des représentations artistiques ont apporté une touche de dynamisme à la fête. Des groupes de jeunes ont notamment captivé le public avec une démonstration de danse, créant une ambiance conviviale et énergique.



L'Hôtel de ville, qui avait exceptionnellement ouvert ses portes, accueillait un espace ludothèque pour les enfants, tandis qu'un débat sur l'avenir des centres sociaux avait lieu dans son hall. Ce débat, animé par des acteurs du lien social et des élus locaux, s'inscrivait dans une réflexion collective sur la nécessité de soutenir ces structures essentielles à la cohésion sociale à Marseille.

Cette fête fut une belle réussite, soulignant l'importance des centres sociaux en tant que lieux de vie, de partage et de mobilisation citoyenne. Elle a rassemblé des habitants de tous horizons autour de valeurs de solidarité, tout en proposant des moments de divertissement et de réflexion.

Un grand merci à la Ville de Marseille, aux élus présents, aux équipes des centres sociaux, ainsi qu'à tous les partenaires et participants qui ont fait de cette journée un véritable succès. Rendez-vous l'année prochaine pour une nouvelle édition !

# RENCONTRES INTERNATIONALES DE LA CLASSE DEHORS



MARSEILLE

14 MAI - 17 MAI 2025

[RENCONTRES-INTERNATIONALES.CLASSE-DEHORS.ORG](http://RENCONTRES-INTERNATIONALES.CLASSE-DEHORS.ORG)

FAB  
PÉDA  
Fabrique des  
Communs Pédagogiques



23<sup>o</sup>  
OCT. 2024



## JOURNÉE FAMILLE

Venez en famille découvrir le programme du Festival Des Clics et Des Livres édition 2024 !  
Ateliers, spectacles, il y en a pour tous les goûts.



[www.desclisetdeslivres.fr](http://www.desclisetdeslivres.fr)

CENTRE DE LOISIRS  
LES ESPILLIÈRES

# Activités de plein air

#environnement

ARTICLE & PHOTOGRAPHIES — JUDITH L.



La semaine du 29 juillet, les enfants du centre de loisirs des Espillières ont eu l'opportunité de découvrir de nouvelles activités en plein air malgré la canicule. Accompagnés par leur directeur, Benjamin Raquet, et plusieurs animateurs, ils ont pu s'initier à des activités manuelles et culturelles enrichissantes sur le thème de la faune et la flore de la rivière.

## Balade aquatique

Cette semaine a été rythmée par plusieurs temps forts. Les enfants ont été sensibilisés à la formation végétale qui se développe sur les bords des cours d'eau, appelée la ripisylve. Ensuite, ils ont pu profiter d'activités ludiques et scientifiques sur la biodiversité de la rivière.

## Navigation de petits bateaux :

Ils ont ensuite fabriqué leurs propres petits bateaux qu'ils ont laissés dériver grâce au courant de l'eau. Cet atelier leur a permis de réviser des termes liés au cycle de la rivière, comme :

- \* **Lamont** : partie d'un cours d'eau comprise entre un point donné et la source.
- \* **Laval** : partie d'un cours d'eau comprise entre un point donné et l'embouchure.



## Construction de mobilier en palettes

Benjamin leur a proposé de reconstruire le mobilier du centre à l'aide de palettes. Un groupe d'enfants volontaires a mis la main à la pâte. Cet atelier créatif leur a permis de tisser des liens et de s'entraider entre un point donné et l'embouchure.

## Découverte culturelle

Ils ont visité l'exposition "Structures et Falbalas" de l'artiste Frédérique Fleury au Centre d'art Les Pénitents Noirs. Cette exposition met en avant le travail de matières assemblant parfois céramique et tissus ; de l'ornement à la matière brute, elle nous donne à voir un univers entre animal et végétal.

## Grand jeu sur le thème des JO

Enfin, pour clôturer la semaine, des olympiades sur le thème des Jeux olympiques ont été organisées. Ce fut l'occasion de jouer en équipe et individuellement dans une compétition amicale très appréciée par les jeunes.

Cette semaine a permis aux petits aventuriers de découvrir un panel d'activités enrichissantes et éducatives. Les vacances sont loin d'être finies, restez à l'affût pour de nouvelles aventures. Pour plus d'informations concernant l'exposition, des liens sont disponibles.



# Des séjours Linguistiques

#engagement

## AVEC LA SOLIDARITÉ INTERNATIONALE

📄 ARTICLE & 📷 PHOTOGRAPHIES — JUDITH L.



La Ligue de l'enseignement – Fédération des Bouches-du-Rhône a développé depuis plusieurs années de nombreux projets de solidarité internationale et d'échanges interculturels. Cet été, ce pôle a mené plusieurs dispositifs sur des fronts différents.

### Une Bouteille à la Mer entre Sfax et Marseille

Du 7 au 22 juillet 2024, dans le cadre du programme **Jeunes des 2 rives (J2R)**, soutenu par la Mairie de Marseille le projet "**Une Bouteille à la Mer**" a réuni des jeunes du **Centre Social Croix Rouge - Château Gombert**, des jeunes *Scouts marins de Sfax*, ville portuaire située en Tunisie. J2R est un programme de *Solidarité Laïque* appuyé par l'*Agence Française de Développement (AFD)*,

**L'Agence Nationale de la Cohésion Territoriale (ANCT), la Fondation de France,** et la Ville de Marseille. Ce projet d'éducation à la citoyenneté et à la solidarité internationale favorise le pouvoir d'agir et les parcours de jeunes du bassin méditerranéen, qui subissent le plus les inégalités sociales et territoriales.

Le projet a mis l'accent sur la protection de l'environnement des océans et la sensibilisation aux impacts des déchets sur les écosystèmes marins. Il a débuté par une rencontre entre les groupes tunisiens et français, suivie d'une série d'activités incluant des visites d'équipements portuaires, de rencontres avec des pêcheurs locaux, et des collectes de déchets marins. Ces actions ont permis de prendre conscience des problèmes environnementaux liés à la pêche et à la pollution des eaux.

## L'asso allemande Phénix au Lilas

Un groupe franco-allemand de 14 jeunes s'est retrouvé à Marseille **du 22 au 27 juillet** pour une seconde phase de préparation sur les séjours d'été. L'association allemande **Phénix**, le **Jugend Bildungszentrum Blossin** et le **Centre Social Les Lilas** ont participé à cet échange subventionné par l'**OFAJ**. Une première rencontre a eu lieu l'année précédente en Allemagne à côté de Berlin. À Marseille, différentes activités sur le thème du sport et de l'environnement ont de nouveau réuni les jeunes. L'enjeu était d'amorcer une éducation à la protection de l'environnement tout en la liant au sport pour permettre une pédagogie active.

## Séjour franco-allemand au Frioul

Également financé par l'**OFAJ**, la semaine du 5 août, le **Centre vacances Léo Lagrange** situé sur l'île du Frioul a accueilli les jeunes du **Centre social de Kléber Saint-Lazare** de Marseille et des jeunes du **Club de football Sankt Pauli** de Hambourg.

Le programme comprenait des animations linguistiques permettant de dépasser les barrières de la langue, et stimuler l'échange interculturel. Pour cela, des activités sportives comme l'acrobranche, des olympiades et des activités aquatiques ont été mise en place. Dans le cadre des Jeux Olympiques les jeunes ont pu assister aux quarts de finale du football féminine. Des visites au sein du quartier ont été guidés par les jeunes français qui ont pu partager leur quotidien.

Ces activités visaient à tisser des ponts entre pays de l'Europe, promouvoir l'ouverture d'esprit, l'apprentissage linguistique, l'engagement citoyen, développer l'autonomie des jeunes, et mettre en avant les valeurs pédagogiques de l'éducation populaire.



## Rencontre Olympique : Lycéens Tunisiens au Vélodrome

L'été a été riche en rencontres, cet été inspirés par l'esprit olympique, neuf lycéens du **Lycée Pierre de Coubertin** situé à Tunis, ont été impliqués lors des échanges interculturels dans le cadre du **programme de l'AFD "Sport et Éducation"** qui promeut le sport dans ce pays et la Ligue 13.

Ce dispositif, vise à développer la pratique sportive en lien avec le système éducatif tunisien et participe à la création de clubs olympiques dans une centaine d'établissements scolaires. Ces jeunes athlètes de haut niveau ont profité de leur passage dans la cité phocéenne pour partager des moments conviviaux avec les jeunes marseillaises du centre social Kléber et Bourrely, et les hambourgeois du FC Sankt Pauli.

Ils ont également été reçus par l'adjoint au Maire de Marseille en charge de La Jeunesse, **Hedi RAMDANE**, *"qui a reconnu l'importance de ce genre de projets pour notre ville"*. Ce séjour leur a permis de consolider leurs ambitions sportives et de découvrir la réalité de ce côté de la rive. pédagogiques de l'éducation populaire.

la ligue de  
l'enseignement

FÉDÉRATION  
BOUCHES-DU-RHÔNE

23  
OCT. 2024

des  
**Copies**  
& des  
**Livres**

6<sup>ÈME</sup> ÉDITION

Festival  
jeunesse

**BIBLIOTHÈQUE ALCAZAR**

58 Cr Belsunce, 13001 Marseille

**Gratuit**

*si associer est une force*

